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Michael Stäbler

Trampolin
Inklusives Springen macht Spaß

„Trampolinspringen im Unterricht“ und „Inklusion“ 
sind heutzutage zwei Konzepte, die viele mit Vorsicht 
angehen. Michael Stäbler hingegen zeigt, dass beide 
Konzepte gut umsetzbar sind und insbesondere sehr 
gut Hand in Hand gehen. Die Rahmenbedingungen, 
Sicherheit, Fortbildung im Trampolin, Übungsleiter  
im Trampolin, müssen natürlich stimmen. 
Mit dem vorliegenden Buch fasst der Autor seine 
Expertise auf prägnante und anschau liche Weise 
zusammen und macht es zu einem nützlichen Hand-
buch mit vielen praktischen Beispielen, für Lehrende, 
ErzieherInnen, Übungsleiter und Personen, die  
im Bereich Psycho motorik und Trampolinturnen  
tätig sind.

2019. DIN A5, 200 Seiten  
ISBN 978-3-7780-2691-5

Bestell-Nr. 2691 € 19.90
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65Praxisbeispiele

sam durchgekrabbelt oder gelaufen werden. Die nachfolgenden Übun-
gen können auf einem Trampolin oder über mehrere Trampoline im 
„Strom“ ausgeführt werden. Durch die verschiedenen Absicherungen 
von Matten erhält man verschiedene Untergründe von weich bis hart; 
dies fördert die taktil-kinästhetische Wahrnehmung. Die Übungen sind 
entsprechend der motorischen Entwicklung aufgeführt:

Abb. 20: Trampolin-Aufbau im „Fluss“

 • Robben / Rollen und Schlängeln. 
 • Vorwärts / rückwärts über das Gerät robben / rollen. 
 • Über Hindernisse hinwegrobben / schlängeln z. B. über Schaumstoff-

teile, Bälle, durch Kriechtunnel, Reifen, Tücher, Fallschirme, Mat-
ten, Seile, Taue, Papier, Folien.

  Sprachaspekt: sprachliches Angebot von Präpositionen und Worten 
für Materialien und Bewegungsformen.

 • Baumstammrollen: Mehrere Personen legen sich quer nebeneinan-
der auf das Trampolin. Eine Person legt sich quer zu den Liegenden 
auf deren Rücken. Die Unteren beginnen zu krabbeln. 

 • Vorwärts / rückwärts, seitlich, über das ganze Gerät, auch über die 
blaue Abdeckung.

Gewöhnung an  
das Sprungtuch

Abb. 21: Krabbeln

64 Praxis

2.1 Praxisbeispiele 

Viele Praxisbeispiele können auch auf kleinere und runde Trampoline 
verantwortungsbewusst übertragen werden. Für die meisten Übungen 
benötigt man nur ein Trampolin. Alle Übungen und Spiele im Stehen 
können auch auf kleinen Trampolinen ausgeführt werden, unter 
Berücksichtigung der Sicherheitsvoraussetzungen und Bestimmungen.

2.1.1 Annäherung an das Trampolin – Block A

Gerätelandschaft, Kennenlern-Parcours  
zum Krabbeln und Fühlen

Zum Kennenlernen der Geräte 
und Materialien, kann ein Par-
cours aufgebaut werden. Die 
Trampoline werden in der Hal- 
le verteilt, eines aufgeklappt, 
eines halb aufgeklappt, eines 
steht zusammengeklappt. Es 
werden auch noch Materialien 
als Wegstrecke ausgelegt, da- 
mit man Wahrnehmungsmög-
lichkeiten hat. Der Parcours 
wird mit geschlossenen Augen, 
mit Taucherbrille, oder mit spe-
ziellen Sehbrillen durchkrab-
belt.

Der Weg ist gekennzeichnet, 
als Orientierungshilfe dient ei- 
ne Schnur, Leine, ein Seil. Die- 
se Orientierungshilfe sollte von 
den „blinden“ Teilnehmern nicht 
losgelassen werden. Am Ende 
wird ein Zelt oder eine „Höhle“ 
mit Schwungtuch aufgebaut, 
um kurz auszuruhen. Es sollte 
auf ausreichend Hilfestellung 
an den Trampolinen geachtet 
werden. Die Gerätelandschaft 
sollte nur vorsichtig und lang-

s. S. 195

QR-9  
Annäherung an  
das Trampolin

Spüren, fühlen 
und erleben 
des Trampolins

Abb. 19: „Fühlstraße“
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Fabian Muhsal

Skateboarding als Rückeroberung des städtischen Raums 
Ein Konzept zur Thematisierung im Sportunterricht
In diesem Artikel werden zunächst verschiedene Probleme der veränderten Lebenswelt der heutigen Kinder und 
Jugendlichen dargestellt. Anschließend werden individuelle Lösungen zur Rückeroberung des urbanen Raumes 
durch Skater beschrieben und weitere Möglichkeiten der Reaktion auf diese Veränderung der Lebenswelten aufge­
zeigt. Abschließend soll geprüft werden, inwieweit Schule bzw. Schulsport dieses Phänomen der Rückeroberung 
des städtischen Raums thematisieren kann.

Recapturing Urban Space Through Skateboarding: A Thematic concept for Physical Education
Firstly, the author describes different problems of a changing environment for children and adolescents. Then he 
presents individual solutions for skaters to recapture urban space and other options for reacting to environmental 
changes. Finally the author examines to what extent schools and more specifically physical education can deal with 
this phenomenon of recapturing urban space.

Anke Hanssen-Doose, Jasmin Ittensohn, Anna Kloock, Doris Oriwol & Annette Worth

Kurze Bewegungspausen im Fachunterricht zur Steigerung der Konzentration
Die vorliegende empirische Studie ist eine Evaluation von kurzen, maximal fünf Minuten andauernden Bewegungs­
pausen im Fachunterricht (N = 132 Kinder der Klassen 2 bis 4). Vor und nach der Intervention wurde die Konzen­
trationsleistung bestimmt und zusätzlich fördernde und hemmende Faktoren untersucht anhand qualitativer 
Methoden. Auf eine konzentrationssteigernde Wirkung der Bewegungspausen weisen die Ergebnisse des d2-Tests 
und eine Befragung der Lehrkräfte hin.

Short Exercise Breaks to Enhance the Level of Concentration During Classroom Lessons
The authors present an empirical study to evaluate short breaks with a maximum of five minutes of continuous 
movement during classroom lessons (n = 132 children from grades 2 to 4). They tested the concentration perfor­
mance before and after the intervention and qualitative measures were conducted to identify facilitating and 
restricting factors. The results of the d2-tests and the teachers’ interviews indicate an enhancing effect of move­
ment breaks on concentration.

Marcus Wegener & Peter Ehnold

Stets die Kontrolle behalten! Systemtheoretische Überlegungen zur Eigendynamik des Sportunterrichts
Sportunterricht weist zum Teil einen Verlauf auf, der sich nicht direkt aus den Intentionen und Handlungen der 
beteiligten Personen erklären lässt. Der Beitrag schließt hier an und analysiert diese Eigendynamik des Sportunter­
richts aus einer systemtheoretischen Perspektive anhand eines Fallbeispiels. Im Fokus stehen dabei das Verhältnis 
der Eigendynamik des Sportunterrichts zur didaktischen Planbarkeit sowie die sich daraus ergebenden Rück­
schlüsse für das Handeln der Sportlehrkräfte.

Stay in Control! Systemic Theoretical Considerations Connected with the Dynamics of Physical Education
Physical Education partially follows a process which can neither directly be attributed to the participants’ intentions 
nor their actions. The authors follow this phenomenon and analyze the inherent dynamics of physical education 
from a systemic theoretical perspective based on one case studie. Thereby they focus on the relationship between 
the inherent dynamics of physical education connected with possibilities for instructional planning as well as the 
resulting retrospective thoughts on physical educators’ actions.




